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Para dar el avión

Lo usual en el mundo venía siendo que los machuchones que gobiernan países cuenten con un
medio especial de transporte. En Mesoamérica, los tlatoanis eran llevados en plataformas que sus
achichincles cargaban en andas. En el Porfiriato llegaron a México los primeros carros pulman de
ferrocarril, con baño, asientos acojinados y carro comedor. Díaz tuvo su tren presidencial, al que se le
conocía como El amarillo. Plutarco Elías Calles mandó construir El Olivo a Pullman Standar’s
Manufacturing Co., que llegó de Estados Unidos a la capital el 25 de mayo de 1926 con el cadáver de
la esposa del Presidente. Costó 800 mil dólares y fue utilizado por los mandatarios posteriores hasta
su último viaje a Dolores Hidalgo, en el 150 aniversario de la Independencia, con Adolfo López
Mateos. Lo que queda de él se exhibe en el Museo Tecnológico de la Comisión Federal de
Electricidad, en Chapultepec.
Vino desde entonces la época del avión presidencial, el último de los cuales lleva ofreciéndose hace
más de un año en una atropellada venta de garaje.
“Para mí no es un lujo, es un instrumento de trabajo”, decía Evo Morales del que estrenó el 3 de julio
de 2010. Costó 38 millones 700 mil dólares: un Falcon 900 EX Easy para 19 pasajeros, originalmente
destinado a los ejecutivos del club inglés Manchester United.
El TP01, que solo dio servicio a Enrique Peña Nieto, es un Boeing 787-8 para 230 pasajeros
adquirido por Banobras durante el gobierno de Felipe Calderón para arrendárselo a la Presidencia,
tuvo un costo de 218 millones de dólares (superior al de Bolivia por algo más de cinco veces). Al
cierre de 2019, por deuda e intereses, se han pagado 96.5 millones de dólares, quedando un
remanente de pago de 143.4 millones de dólares, saldables de aquí a 2027.
Bolivia compró aquel avión porque la nave presidencial anterior, Sabreliner, llevaba 34 años de uso,
carecía de autonomía de vuelo, transportaba solo a cinco pasajeros y estaba chatarrizándose, como
el propio Evo lo constató luego de varios percances y retrasos en sus vuelos.
El presidencial mexicano sustituyó al Boeing 727 que se usó 27 años (de 1988 a 2015) y ya fallaba
constantemente. Fue adquirido en la gestión de Miguel de la Madrid en medio de una polémica por la
crisis económica que se vivía, lo que obligó a venderlo sin que se hubiese estrenado. Pero se produjo
una falla más del antiguo Boeing 727 (el 2 de mayo de 2008, al intentar aterrizar en Newark, Nueva
Jersey, el avión bautizado Quetzalcóatl se desestabilizó, generando una turbulencia tal que los
pasajeros creyeron que se había desprendido un ala, pero la destreza del piloto hizo que la aeronave
aterrizara sin mayor problema), lo que orilló a que se recomprara el que llamarían Benito Juárez  por
43 millones de dólares (no los 65 que primero había costado. Bajó el precio porque había sobreoferta
de aparatos).
Son enormes y obvios los contrastes entre los aviones de Morales y Peña… pero en ambos
“instrumentos” los presidentes podían trabajar.
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‘¡El aviooón… el aviooón…!’

Es más importante el derecho a ser adoptado
que el derecho a adoptar.

Florestán
¡El aviooón… el aviooón…! —gritaba el pequeño Tattoo, el actor Hervé Villechaize, a Mr. Roarke,
Ricardo Montalban, al iniciar los capítulos de aquella serie de televisión, 1978-1983, y acuatizaba el
hidroavión con el grupo de visitantes de la semana, aeronave que regresaba al terminar el programa.
Y así ocurrió con el ex avión presidencial, el ex TP-01, el Boeing 787 que se compró en el sexenio de
Felipe Calderón pero estrenó Enrique Peña Nieto, para suplir al B-757 que en 1987, en plena crisis
económica, adquirió Miguel de la Madrid, para suplir a los dos aún más viejos B-727, que el
presidente José López Portillo compró usados en 1977 a Mexicana de Aviación, que los había



adquirido a Eastern Airlines. Hasta la fecha, aquellos B-727 siguen al servicio, medio siglo después,
de la Policía Federal.
La compra del B-757 en 1987 fue un escándalo al punto que De la Madrid canceló la operación y
siguió en los B-727.
Una emergencia en el Caribe mexicano, durante una gira presidencial, lo llevó a revertir la operación,
el avión no se había vendido y se recuperó. Andrés Manuel López Obrador prometió que nunca se
subiría al TP-01 y que lo vendería al ganar las elecciones. Las ganó y procedió venderlo.
El avión se convirtió en uno de los temas más exitosos de su campaña. Decía en los spots que Peña
Nieto usaba un avión que no lo tenía ni Obama, lo que era falso, la Casa Blanca tiene, no uno, dos y
B-747-, y que había costado 7 mil 500 millones de pesos.
De lo primero que hizo al llegar a la Presidencia el 1 de diciembre de 2018, fue mandar el avión a
unas instalaciones aeroportuarias en California para venderlo, nadie le dijo que un avión así está,
prácticamente fuera de mercado.
El aparato no salió y el martes, después de 13 meses y 30 millones de pesos, el Presidente anunció
que viene de regreso para venderlo o rentarlo aquí.
Y me acordé de la isla de la fantasía.
¡El aviooón…!
RETALES
1. PRECIOS. De haber sido cierto aquel spot de que el avión había costado 7 mil 500 millones de
pesos, al precio que se ofrece ahora, 130 millones de dólares, equivalentes a 2 mil 470 millones de
pesos, al tipo de ayer, estarían perdiendo ¡5 mil millones de pesos!;
2. REFORMAS. Sí hubo reunión en el Senado ayer con el fiscal Alejandro Gertz Manero, el consejero
jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, y la secretaria Olga Sánchez Cordero con Ricardo Monreal y
el tema fue el proyecto de reforma al sistema de impartición de justicia penal, que se va a
perfeccionar y ya se verá después del 1 de febrero; y
3. DINEROS. El Presidente presentará como iniciativa preferente para el próximo período, el recorte al
financiamiento de los partidos, que el Congreso tendrá que aprobar o rechazar antes del 30 de abril.
Morena no tiene mayoría calificada en el Senado.

COLUMNA TRASCENDIO
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QUE cómo estará la grilla en el gabinete federal que el senador Ricardo Monreal tuvo que emplazar
a Olga Sánchez Cordero, Julio Scherer, Alejandro Gertz, Alfonso Durazo y Arturo Zaldívar a ponerse
de acuerdo primero, perfilar consensos y después enviar su paquete de reformas en administración y
procuración de justicia a la consideración legislativa.
Los tres primeros acudieron a lo que se preveía como la presentación de los cambios hacia una
superfiscalía, con dientes de otras instancias, como Seguridad y la propia Unidad de Inteligencia
Financiera, pero Durazo nomás no se apareció y se supo que de la Suprema Corte se quejaron por
algunos puntos del documento.
QUE resulta un poco aventurado anticipar vísperas hacia el próximo proceso electoral para la
gubernatura de Nuevo León, a verificarse en junio de 2021, pero un hecho es indiscutible: Carlos
Salazar, dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, y Clara Luz Flores, prominente política
regiomontana, cenaron anoche en el restaurante italiano del hotel Four Seasons de Ciudad de
México. Y como las candidaturas, por lo demás, no se hacen de un día para otro, la duda es quién irá
por Morena.
QUE esta semana Encuentro Social notificó al Consejo General del Instituto Nacional Electoral, que
preside Lorenzo Córdova, que ya cumplió todos los requisitos para ser de nueva cuenta partido y
además se anunció el regreso a partir del 1 de febrero de su coordinador en San Lázaro, Fernando
Manzanilla, quien trabajó medio año con el gobernador Miguel Barbosa en Puebla. Se perfila que el
presidente sea el actual coordinador, Jorge Argüelles.
Hablando de partidos y del INE, en Morena la confirmación de la quita de 75 por ciento de
prerrogativas solo ahondó la disputa entre Yeidckol Polevnsky y Alejandro Rojas

Universal:  Seguridad  y salud: neutralidad política / Luis Felipe Bravo Mena
(p.12)

Excélsior:  Presagios  alarmantes  / Juan José Rodriguez  Prats (p.10)

Reforma:  Jaque Mate /  Un nieto en Houston  / Sergio Sarmiento (p.8) 

Excélsior:  Razones /  El Presidente  y los gobernadores, la agenda real / Jorge
 Fernández Menéndez  (p.8) 

Financiero:  Uso de Razón /  El miedo  es la clave del control / Pablo Hiriart
 (p.30)

Universal:  Historias  de Reportero /  Cómo el gobierno está generando una
crisis  económica / Carlos Loret  de Mola (p.2) 

Universal:  Las Cartas de Alazraki /  Carta dirigida  al Insabi (que no sabi) /
Carlos Alazraki (p.7)
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Universal:  Serpientes  y Escaleras /  Candidaturas,  los verdaderos cambios
 del gabinete  / Salvador García Soto (p.10) 

Eje Central: Ayuda de Memoria / Los pleitos del gabinete / Raymundo  Riva
Palacio (PP-4)

Excélsior:  Arsenal /  El día que el Senado frenó  al Ejecutivo  / Francisco
 Garfias (p.4) 

El Heraldo:  Alhajero  / Presidente ¿interino? para Morena / Martha  Anaya (PP-5)

Universal: Marta Sahagún, la señora presidenta / Alfonso  Zárate (p.13)

Reforma:  Templo  Mayor  (p.8)
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Universal:  Kiosko  (p.23)

Excélsior:  Frentes Políticos  (p.11)

Economista:  La Gran Carpa (p.46)

Financiero:  Confidencial (p.29)

Crónica:  Pepe Grillo (p.3)

24 Horas:  ¿Será? (p.2)

La Razón:  Rozones (p.2)

Reporte  Índigo:  Redes de Poder (p.3)

El Sol de México:  A la Sombra  (p.2)

El Heraldo:  Sacapuntas  (p.2)

ContraRéplica:  Tiraditos  (p.2)
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 Va Ricardo Sodi por un cambio de época en la nueva etapa de relación entre poderes
 En un ejercicio inédito acudió a la sesión de la permanente en Legismex
 Ofreció colaboración con el Legislativo 
 Insistirá Max Alexander en castigos para los corruptos de Naucalpan
 Presenta Alfredo del Mazo importante proyecto para Centro Histórico de Toluca
 Defenderá GPPAN gratuidad, calidad y cobertura de los servicios de salud
 Coacalco, municipio mejor evaluado de la región en seguridad pública
El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi Cuéllar, visitó de manera inédita
la sesión de la diputación permanente en la Legislatura mexiquense, con la finalidad de inaugurar
una nueva relación entre sendos poderes, con lo que podrían quedar atrás las diferencias que en
cierto momento se observaron en los mismos, por la falta de operación política del anterior
magistrado, Sergio Javier Medina Peñaloza.
Sodi busca marcar un cambio de época en la relación con el Poder Legislativo, así como una
transformación del sistema de justicia, para darle calidad humana.
Es importante recordar que un sector especifico, afín al llamado Grupo de Acción Política (GAP) del
Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), apoyó a uno de los aspirantes a presidir el Poder
Judicial, Elizabeth Rodríguez, incluso miembros del mismo criticaron severamente a Sodi, sin éxito.
Por ello la derrota no se anotó al partido MORENA ni a la corriente del GAP, a la que pertenece
Maurilio Hernández González, el presidente de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura,
sino para dos personajes plenamente identificados. 
Por ello la visita de Ricardo Sodi a la Cámara de Diputados, donde fue recibido por los miembros de
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la Junta de Coordinación Política resulta muy positiva, pues ni a los diputados morenistas les
conviene asumirse como enemigos del Poder Judicial, ni para el nuevo presidente sería bueno
apostar por una postura altiva frente a ellos. 
Tanto Maurilio Hernández como Ricardo Sodi mostraron apertura y ánimo de colaboración, con lo cual
tendrá que entenderse una nueva relación entre los poderes Legislativo y Judicial.
En la sesión de la permanente, que atestiguaron los coordinadores de los Grupos Parlamentarios,
Ricardo Sodi calificó como un acto sin precedentes este acto, como también lo fue precisamente la
elección donde ganó con una amplia mayoría, y donde se implementó el voto secreto.
El presidente del Poder Judicial tendió lazos de colaboración institucional con la finalidad de combatir
los cuatro jinetes del Apocalipsis que afectan al estado de México: impunidad, inseguridad,
delincuencia y la injusticia, porque los habitantes no deben vivir con miedo.
Ricardo Sodi dijo que el Estado debe cumplir con su obligación básica de brindar seguridad en su
concepto mas amplio seguridad jurídica y pública, a partir del reforzamiento de valores cívicos, sobre
cuando se enfrenta un escenario donde hay crisis de valores y ética pública.
Para lograrlo -dijo- se requieren leyes justas y actualizadas que resuelvan problemas sociales y se
sienten las bases para una convivencia ordenada. 
“Colaboración sí, respetuosa, creativa, innovadora, eso proponemos desde el Poder Judicial a esta
representación del pueblo mexiquense, este ha sido un evento republicano sin precedentes, donde
por primera vez al inicio de una nueva administración nos presentamos con un mensaje de
cordialidad, de empatía, de respetuosa colaboración y comunicación constante”, subrayó.
Sodi aseveró que la administración de la Judicatura bajo su responsabilidad pretende que la
impartición de justicia se aplique con calidad humana, por ello pidió que los tres poderes trabajen en
unidad por las familias mexiquenses, por el contrario los esfuerzos aislados no conducirán a los
objetivos deseados.
El presidente del Poder Judicial agregó que se trabajará en una revisión integral del sistema jurídico
normativo para incorporar esquemas como el juicio hipotecario, adecuaciones a los juicios familiares
con el objetivo de establecer la mediación y tratar de resolver temas de manera más rápida como es
la justicia familiar y penal.
Atajos
Por la izquierda: El Síndico de Naucalpan, Max Alexánder Rábago, solicitó a la Contraloría Municipal
que informe el estado de las denuncias de ex funcionarios de la administración pasada, porque no
debe haber impunidad.
Durante la sesión del cuerpo edilicio, señaló que es necesario conocer qué sucedió con todos los
casos que conocieron los naucalpenses respecto de posibles irregularidades y no debe haber
perdón para los corruptos. 
Agregó que hay directores de la administración anterior que tienen que responder a denuncias de
acoso sexual, enriquecimiento inexplicable y corrupción. “Prometí que iríamos por ellos y así lo
haremos. En Naucalpan los corruptos van a terminar en la cárcel”, dijo.

Por el centro: El gobernador Alfredo del Mazo Maza y el alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez
Gómez presentaron el proyecto de Intervención del Centro Histórico, una obra de urbanismo de
vanguardia que impactará un área de 24 mil metros cuadrados de espacio público, que será
reequipada, arbolada y mejorada para el uso de las familias de la capital mexiquense.
Este proyecto, precisó, implica la construcción de un parque donde actualmente se encuentra la Plaza
Ángel María Garibay, así como la creación de un planetario, con lo cual, la administración mexiquense
impulsa la vida cultural y turística en el centro de Toluca.
Se trata de una obra muy importante para la capital mexiquense, que por lo que implica se
consolidará como una aportación relevante del sexenio delmacista en esta entidad.
Por cierto, en los primeros días de este año, Alfredo del Mazo se ha dejado ver en una actitud muy
positiva, abierto a los medios de comunicación, pues a diferencia del inicio de gobierno está
accediendo a responder preguntas de los reporteros de la fuente.
La presentación se llevó a cabo en el Cosmovitral, a donde llegó caminando, para aprovechar que el
secretario de Obra Pública, Rafael Díaz Leal, le mostrará los alcances del proyecto. El alcalde
Sánchez Gómez reconoció la actitud de Alfredo del Mazo, pues dijo que este tipo de detalles hacen
recordar anécdotas de ex gobernadores mexiquenses quienes caminaban por el primer cuadro de la
capital mexiquense.

Por la derecha: El coordinador de los diputados locales del PAN, Anuar Azar Figueroa, dio a conocer
que su bancada defenderá la gratuidad, calidad y cobertura de los servicios de salud.
Anuar Azar estuvo en la conclusión de los foros “Situación de la niñez en el Estado de México,
respecto al abuso sexual, maltrato, cáncer e inclusión educativa”.
El legislador dijo que “los estándares para mejorar la calidad de la educación son muchos, al igual
que los instrumentos jurídicos nacionales e internacionales que exigen dar una respuesta pronta a
las necesidades actuales de la niñez mexiquense, por ello, es importante reflexionar sobre
la educación inclusiva que es la que impacta sobre la política pública intersectorial”.
Azar Figueroa afirmó que educar con inclusión, significa adaptar el sistema educativo a las
necesidades de cada sector de la población en donde todas las niñas, niños y adolescentes tengan
cabida y puedan adquirir conocimientos y herramientas necesarias que les permitan hacer frente a la
vida, donde puedan conocer y explotar su potencial y habilidades al máximo, en donde estén seguros
y se forje a las y los mexiquenses del mañana”.

Por la izquierda2: Buenas noticias para el alcalde de Coacalco, Darwin Eslava, quien fue electo
presidente del Consejo Intermunicipal de Seguridad Pública, Región XVIII Tultitlán, donde autoridades



estatales dieron a conocer logros obtenidos en dicha materia en el municipio.
Durante la sesión se dio a conocer que Coacalco es el municipio mejor evaluado de la región en
seguridad pública, de acuerdo con las estimaciones del Gobierno del Estado de México, dado que
cumple los requerimientos del Centro de Control y Confianza, y ha cubierto al 100 por ciento la
segunda fase de la implementación tecnológica que establece el C5.
El representante del Centro de Control y Confianza del Estado de México, Antonio Quia, puntualizó que
Coacalco es el municipio con mayor avance en la certificación de sus policías con el Certificado Único
Policial. En lo que se refiere al Programa de Fortalecimiento para la Seguridad 2019, añadió el
funcionario, esta localidad cumplió la meta del 100 por ciento en sus evaluaciones.

 COLUMNA COMENTARIOS
AUTOR LUIS NOVELO
DIARIO DE MEXICO

De baja
Cuarenta y siete inspectores, incluidos dos supervisores o jefes de área de Uso de Suelo y Licencias
de Construcción del municipio de Tlalnepantla, a quienes se les respetarán sus derechos laborales y
sindicales fueron despedidos, luego de las denuncias de comerciantes de que eran extorsionados
por el uso de bolsas de plástico, informó en conferencia de prensa, el presidente municipal de
Morena Raciel Pérez Cruz, quien insistió en que no tolerará ningún tipo de corrupción; además
comentó que en coordinación con la Fiscalía Estatal se realiza una campaña contra la extorsión
telefónica, que ha aumentado en un 800 por ciento, ya que en el año 2018 sólo hubo 2 denuncias,
pero en el año 2019 se recibieron 16 y son los adultos mayores quienes más sufren este tipo de
delito... Por cierto, este jueves estará en Tlalnepantla el polémico desnudista de Morena Gerardo
Fernández Noroña para asistir a una reunión con los militantes morenistas… Este jueves el alcalde
suplente de Ocuilan, Vicente Rivera convocó a conferencia de prensa, para seguramente exigir que
se realicen las investigaciones hasta sus últimas consecuencias, en torno a la muerte de Félix
Linares, luego de que su hija Vanessa Linares  sugiriera un atentado. Y es que lo único que se
necesita en este caso de Ocuilan, es que se dé cumplimiento a los ordenamientos legales y buscar
los consensos para fortalecer las instituciones, pero parece que los herederos del recientemente
fallecido Félix Linares no entienden que no es reinado, porque en lugar de buscar consensos y
cumplir la ley, se sacan de la manga una telenovela barata…Y el que se notó molesto por los
comentarios del diputado Gabriel Gutiérrez Cureño, fue el titular de la Jucopo Maurilio Hernández, ya
que el primero dijo que el tema del auditor del OSFEM ya está pactado con la bancada de Morena,
luego de la aprobación del presupuesto del gobierno estatal. Maurilio Hernández pidió a Gutiérrez
Cureño pruebas de sus dichos y no sólo hablar de lo que él piensa o cree, porque falta al respeto a
sus compañeros de bancada

COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que lejos de tintes políticos, el Gobierno del Estado de México y el de Toluca echarán “la casa por la
ventana” con la construcción de un parque hundido en lo que hoy es el estacionamiento subterráneo
de la Plaza Ángel María Garibay y que engalanará y potenciará al enigmático Jardín Botánico
Cosmovitral, aunado a la construcción de un planetario en lo que hoy son las inmediaciones de la
Plaza España.
La duda es ¿qué pasará con los monumentos al ingenioso Hidalgo don Quijote de la Mancha, y el del
también afamado y querido por los toluqueños, Nemesio Diez? , ¿serán removidos o remodelados?.
Que son muy graves las cifras que, de acuerdo con sus datos, dio la Secretaria del Sistema de
Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de México (SIPINNA), Olga Esquivel,
acerca de que 40 por ciento de los menores que se atienden en hospitales de la entidad son por
lesiones ocasionadas en su entorno familiar.
 Que probablemente la estadística podría ser debatida por otras instancias, pues varía debido a la
“cifra negra” de casos no detectados o denunciados. Lo cierto es que la situación en los núcleos
parentales es preocupante. De enero a noviembre el año pasado en la FGJEM se iniciaron 8 mil 222
carpetas de investigación por casos de esta naturaleza, aunque sin distinción de edades.
 Que encabezados por el Director Zoé Robledo, ayer ante el Consejo Técnico del IMSS rindieron
protesta 35 nuevos Titulares de los Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada, que
entrarán en funciones a partir del 15 de febrero, en los estados a los que fueron designados por
insaculación. En esta entidad estarán el Doctor Misael Ley Mejía (zona Oriente) y la Doctora Miralda
Aguilar Patraca, en la poniente.
Que la política pasa a segundo plano cuando en el aspecto humano las circunstancias son adversas.
Ayer durante el funeral de Don Ernesto Nemer Naime, en Toluca, se saludaron, abrazaron e
intercambiaron palabras de aliento Carolina Monroy Del Mazo y Gabriela Gamboa, otrora duras
contendientes por la presidencia municipal de Metepec
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